
朱波，中国城市规划设计研究院城市与
区域规划研究所所长、高级规划师，曾参与过
中国多个城市的整体设计，也是此次开封城
市规划的总规划师，他担纲的开封城市规划
方案已出炉，正等待审批中。而他的同事张
兵则是郑州城市规划的总设计师。

郑汴一体化发展是河南省中原城市群
构想中的一个重要战略。据朱波介绍，在
对郑汴的规划中，就空间、布局、环境保护
等方面均充分考虑到了两个城市的协调发
展问题。

“融城从中外城市发展大的趋势上看，
方向没错，然而融城的关键是两个城市的
发展阶段是不是可以互补？至少客观上有

需求时才能更好地融合。”在朱波看来，如
果一个城市的主城区完全可以支撑城市的
发展，就不需要向别的城市要土地等资
源。“同城首先要考量的是，哪些问题是这
个城市依靠自身已不能解决而需要依赖相
邻城市的？”

朱波举了北京与周边城市协调发展的例
子，2000 年以后，北京老城区的各类建筑已
特别密集，大量的文化古迹需要保护，老城区
内已没有可使用的土地资源，那么它必须向
外扩展，“北京现在向北向南向东的扩张是主
客观共同推动起来的”。

具体到河南的郑汴融城，朱波建议，现在
河南可以先做一些基础性的工作，郑开大道

的通车就是一个基础设施建设，包括电信、金
融等方面的工作都可以做。

“最重要是产业布局，现在就可以站在
全省的高度，比如沿海地区的一些产业向河
南转移，而这个产业又不太适合郑州，那完
全可以先放在开封或者接近开封的地方。
或者将郑州现有的一些低端产业转移到开
封。”朱波仍然举了北京的例子，三产在北京
的经济总量中已占到75%以上，那么一些重
工业项目再进入北京显然不合适，所以北京
就将一些项目放在唐山等城市，这样既可保
证那些创新型、无污染的高新技术产业创造
更多财富，也减少了一些工业项目对城市的
污染。

资本逐利而动
开封新区

招来不少真金白银
郑开大道的开通，郑汴一体化的商业

机会，开封无疑是最大的受益者。
河南大学经济学院院长耿明斋教授多

年研究社会经济系统发展，他告诉记者，郑
汴融城后，开封最好的两家酒店开源、中州
及“第一楼”天天爆棚，这意味着开封的旅
游和饮食业正在兴起。“现在郑州不少大型
会议地点选择在开封，相中的就是开封有
吃有玩，交通便利，成本还低。”

在耿明斋看来，这条路的开通，不但火
了开封的旅游产业，国内一些大型企业也
开始将目光投向与郑州新区接界的开封新
区，而这些工业项目对开封经济的带动不
言而喻。

资本的天性是逐利而往，长三角、珠三
角的一些投资客也闻风而动。省人大代
表、开封浙江商会会长陆华春在开封经营
多年，旗下产业有地产、商业等，数年前他
还在郑州投资兴建了大上海城。“两地间无
论走高速还是老郑汴路，都不方便。”陆华
春说，郑开大道开通后，他和员工往返方便
许多。“最重要的是郑汴一体化带来了巨大
的商机，作为浙江商会会长，我3年前就将
这好消息带给了我的老乡。”

陆华春介绍，目前，在汴的浙江籍工商
界人士就有 1万多人，企业总投资近 60亿
元，投资额超10亿元的企业有1家，超亿元
的企业有 8家，投资在千万元以上的公司
有 20多家。在开封的浙商年创产值和销
售额超过 100亿元。出于对郑汴一体化发
展前景看好，陆华春联合开封广电局成立
河南中原明珠投资股份有限公司开发开封
电视塔项目，这一文化、旅游产业的总投资
是20亿元。

人才顺势回流 名校博士郑州安家河大上班
这么多的钱投向开封，使得开封这些年的

经济增速在全省排名靠前，这让我省其他城市
的市长、书记们“眼红”：为啥不顾我们呢？

耿明斋举了个例子，这些年，开封的发展
还让人才部分回流。就河大经济学院来说：

“以前很多年来，培养出来的博士、硕士，毕业
后宁愿去郑州的专科学校谋职，也不愿意留
在河大，原因很简单，开封太封闭，机会太少。”

耿明斋说，郑汴一体化后，情况明显改观，
已有六七名名牌大学博士主动来学院工作，而
且其中不少人的家就安在郑州，“这些来校的
博士们认为，在开封还是在郑州工作，已没有
多大的差别”。

郑汴一体化带给古老河大的不只是人才
的回流，还有众多老师们的期望。众所周知，

这些年来，历史悠久的河大因受地域的局限已
经严重落后于同类高校，人才流失严重，甚至
有人建议把河大搬到郑州来。然而河大的很
多老师的观点是：河大的根在开封，搬离开封
就不是河大了。

“我们走不过去，只能寄希望于郑州走过
来。”这是许多河大人的梦想，而现在，因为我
省郑汴一体化的战略思路，这个梦想正在实现
中。“现在如果在郑州开会，我从河大新校区出
发，很多时候会比从郑州大学新校区出发的同
行先到达。”耿明斋笑言，他和郑大的同行们作
过多次这样的实验。

融城给河大带来的生机还体现在招生上，
耿明斋说，现在河大一本招生，连不太好的专
业都会报满。

重在文化认同 开封市民可大开城门

记者在两地的采访中，很多人提到了两个
城市文化的融合。

世代生长在皇城根儿下的开封市民自有
一种怡然自得的民风，或上班或卖小吃或通
过其他途径挣钱，不需要多，能过生活就活得
开心，下棋、聊天、遛狗，或者呼朋唤友喝个
小酒……用开封市长周以忠的话来说，“开封
市民的幸福指数很高”。

而郑州市民的生活状态更接近于现代化都
市，生活节奏非常快，很少有闲暇时间。

所以一些文化学者认为，融城有两个层面，一
个是硬件上的融，这是融城的基础。但是真正的
融，是文化认同上的，即两地人都认为自己是在同
一个城市。而做到这个需要5~10年。

“文化认同包括很多方面，两个城市民风不
同，也许会产生对抗，认为打乱了以往各自原有
的生活。”在郑州工作的开封人曹先生从事文化
工作，对于家乡的民风深有感触，在他看来，老
乡们的思想还可以再打开一些，大开城门，听八

面来风，观世界风云。曹先生认为，怡然自得自
然是一种幸福的生活状态，但如果能让开封的
街头少些垃圾纸屑、能让餐饮旅游业的服务更
文明礼貌，那么这种怡然自得就上了一个台阶。

在耿明斋看来，所谓两个城市的融合，需要
的是各要素的无障碍流动，而要达到这个目标，
就必须打破障碍，一是硬件基础设施的供应，二
需要打破制度的制约。郑开大道，这样一条不
用交费的城市道路的开通，让两个城市的交通
除去障碍。

“然而破除制度的制约更为重要，现在，虽
然有通信公司免收两地漫游费，也有了金融方
面的合作试水，然而这些还远远不够。”耿明斋
说，比如通信一体化，两城同区号真就那么难
吗？湖南的长株潭三个城市都能同号，我们郑
汴两城为什么就不能？

耿明斋认为，如果两城想更好地融合，除了
政府的政策推动，电信、电力、银行等行业的政
策、制度制约也应该及早破除。

郑开大道开通时，开封市民打出的充满双城友谊之情的问候横幅和标语（资料图片）。郑开大道开通时，开封市民打出的充满双城友谊之情的问候横幅和标语（资料图片）。晚报记晚报记 张翼飞张翼飞 图图
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郑汴一体
化走了一条“学
者率先提出思
想——媒体舆
论推动——政府最终
决策——实践表明获
得成功”的路子。

郑州城市功能
的缺失在于无更多
休闲娱乐之地，去开
封游玩为郑州人快
节奏的都市生活多
了一丝惬意。对于
开 封 来 讲 ，城 市 经
济的发展又不足以
支撑更多的开封人
就业。郑开大道开
通 后 ，使 得 两 个 城
市一体化的发展前
景光明。然而，融城
步伐还要怎么走，才
能让郑汴最终达到
区域协调发展的坦
途？专家提出了不
少建议。
晚报记者 程国平 胡审兵
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